Didáctica Geográfica nº 23, 2022, pp. 253-260

ISSN electrónico: 2174-6451

LA EDUCACIÓN GEOGRÁFICA EN EL CENTENARIO DE LA UNIÓN GEOGRÁFICA INTERNACIONAL

Rafael de Miguel González Universidad de Zaragoza Presidente de EUROGEO rafaelmg@unizar.es

Durante los días 25 a 29 de julio de 1922, dos representantes de la Real Sociedad Geográfica Española, participaron en la reunión en Bruselas del Consejo Internacional de Investigaciones que procedió a crear formalmente la Unión Geográfica Internacional: Severo Gómez Núñez y Odón de Buen y de Cos. De entre los 22 delegados fundadores de la UGI, representando a ocho sociedades geográficas nacionales (siete de las cuales eran europeas), tan sólo dos de ellos habían publicado trabajos relativos a la enseñanza de la Geografía, el francés Emmanuel de Martonne y el español Odón de Buen, quien había pronunciado su Discurso inaugural leído en la solemne apertura del curso académico de 1909 a 1910 ante el claustro de la Universidad de Barcelona, referido esencialmente a la enseñanza de la geografía. En sus memorias póstumas, publicadas casi seis décadas después de su fallecimiento, recuerda las dificultades iniciales de la institucionalización internacional de la ciencia geográfica, así como la importancia de la educación geográfica para la consolidación de la disciplina, como expresó en su conocida cita "La Geografía es el termómetro de la cultura y de la grandeza de las Naciones".

Cien años después, la Unión Geográfica Internacional ha celebrado el Congreso Extraordinario del Centenario en París, entre los días 18 a 22 de julio de 2022, con el tema El Tiempo de los Geógrafos. Entre el Congreso fundador de la UGI y el del centenario se han celebrado veinticuatro Congresos Geográficos Internacionales, además de diez congresos anteriores a la fundación de la UGI, entre el primero de ellos (Amberes, 1871) y el previo al de Bruselas (Roma, 1913). De esta manera, el último de los Congresos

regulares ha sido el de Estambul en 2021 (XXXIV Congreso Geográfico Internacional) y el siguiente será el de Dublín en 2024 (XXXV Congreso Geográfico Internacional), además de numerosos Congresos Geográficos Regionales celebrados en mitad de los periodos cuatrienales entre Congreso Geográficos Internacionales.

La presencia de la educación geográfica en los congresos iniciales de la UGI fue nula o testimonial, creciendo en importancia con el paso del tiempo, especialmente a partir de 1952 -cuando se constituyó la Comisión de Educación Geográfica de la UGI-, hasta llegar al Congreso del Centenario. En este Congreso Extraordinario, la educación geográfica ha tenido un papel relevante, en parte gracias al acuerdo entre la UGI y EUROGEO, como sociedad científica europea dedicada al estudio de la geografía, pero con una clara vocación por la educación geográfica debido a su origen en 1979 como asociación europea de profesores de geografía. También es preciso reconocer el papel de la Vicepresidenta de EUROGEO, la profesora de la Universidad de París Caroline Leininger-Frezal, como miembro del Comité Organizador.

A este relativo carácter eurocéntrico del congreso, también ha contribuido la escasa presencia de la geografía norteamericana que tiene sus propios congresos organizados por la *American Association of Geographers*, pero también de la geografía asiática, africana o latinoamericana debido las restricciones de viaje aún vigentes en muchos países tras el Covid-19. El Congreso tuvo una asistencia de unos 2.000 geógrafos, en su mayoría europeos, cifra inferior a los anteriores Congresos Internacionales de Colonia (2012) y Pekín (2016), o a los Congresos Regionales de Moscú (2015) o de Quebec (2018), que habían duplicado la asistencia, y habían diversificado la procedencia geográfica de los congresistas. Mención aparte corresponde al Congreso de Estambul en 2020, pospuesto a 2021 y celebrado online, por el contexto de pandemia mundial.

Con carácter previo a este Congreso se celebró el habitual Simposio de la Comisión de Educación Geográfica de la UGI, que se organiza casi con carácter anual desde la década de los noventa del pasado siglo, y por supuesto coincidiendo con los Congresos Geográficos Internacionales o Regionales, a modo de pre-congreso, como establecieron Brouillete y Vilá Valentí (en tanto que Presidente y Secretario, respectivamente, de la Comisión) desde la década de los años sesenta. En esta ocasión, el Simposio se celebró los días 12 y 13 de julio de 2022 en la Universidad de Rennes y contó con tres ponencias plenarias, una de las cuales fue expuesta por el autor de estas líneas con el título "100 años de geografía y de educación geográfica", a modo de balance del centenario de la UGI en cuestiones educativas. Las tres líneas temáticas del Congreso fueron bastante explícitas de los principales temas de investigación en didáctica de la geografía

- Los desafíos del currículo de ayer y del mañana
- Las herramientas geográficas, entre tradición y renovación
- Nuevos retos para la formación del profesorado en geografía.

Al pre-congreso de Rennes, organizado por la Comisión de Educación Geográfica de la UG, acudieron unas 150 personas, cifra habitual de estos simposios, aunque con una mayor diversidad de países participantes, en parte por el sesgo anglosajón que ha ido tomando esta Comisión en los últimos años, como hemos comentado en diversas ocasiones.

Una semana más tarde, tuvo lugar en París el Congreso Extraordinario del Centenario. Celebrado en lugares tan emblemáticos como el *Institut de Géographie* (la conocida dirección de 191, rue Saint Jacques), la sede de la *Societé de Geographie* (fundada en 1821, la primera del mundo, que meses antes del Congreso había celebrado su bicentenario) o el Panteón de la Sorbona. De las seis sesiones plenarias, tan sólo una de ellas guardó relación parcial con la educación geográfica, la presentación del libro del centenario. De las doscientas sesenta y dos sesiones paralelas en las que se distribuyeron las comunicaciones, apenas una quincena guardaba relación con la didáctica de la geografía, siete sesiones organizadas por la Comisión de Educación Geográfica, y otras tantas sesiones temáticas, de las que tres fueron organizadas por EUROGEO:

- GEODEM: geografía, democracia y educación para la ciudadanía europea en la era digital
- 100 años de geografía europea y la contribución de EUROGEO a la educación geográfica en Europa.
- GEOLAND: Didáctica del paisaje.

La sesión plenaria que guardó relación con la educación geográfica fue la presentación del libro del centenario de la UGI, uno de cuyos capítulos fue monográfico sobre la evolución de la educación geográfica en el último siglo, desde la creación de la UGI, escrito por el autor de esta misma noticia, conjuntamente con Karl Donert, anterior Presidente de EUROGEO ¹. El Presidente de la UGI, Profesor Mike Meadows, junto con el primer editor del libro y anterior Presidente de la UGI, Profesor Vladimir Kolosov, glosaron este capítulo, reconociendo la esencia de la geografía en la educación geográfica, desde sus inicios en el siglo XIX y la fundación de la UGI, hasta la creación de la Comisión de Educación Geográfica. En el citado capítulo se detallan sus principales hitos en la conformación de un marco de referencia para la educación internacional con los famosos *Métodos para la enseñanza de la Geografía* (de 1965 y 1982) y las *Declaraciones Internacionales para la Educación Geográfica* (de 1992 y 2016) y otras declaraciones complementarias, así como se exponen los principales retos para la educación geográfica en el mundo global y para la investigación actual en didáctica de la geografía. En el

_

¹ De Miguel, R. y Donert, K. (2022). Geography and International Education, en Kolosov, V. et al. (eds). A Geographical Century: Essays for the Centenary of the International Geographical Union. Springer, pp. 135-154.

citado capítulo hay, evidentemente, un reconocimiento a la estrecha colaboración entre EUROGEO y la Comisión de Educación Geográfica de la UGI.

De manera adicional, el Congreso del Centenario ha tenido una importante presencia de los geógrafos españoles, debido a la Vice Presidencia de la UGI por el Profesor Rubén Lois, por la proximidad y relación con la comunidad geográfica francesa (acrecentada en los últimos años por las Jornadas hispano-francesas de geografía, en donde la didáctica ha sido además eje temático constante) y especialmente por la relevancia de los geógrafos españoles en el principal legado del congreso, el citado libro del centenario. Hasta cinco geógrafos españoles hemos participado en la redacción de los dieciocho capítulos, además de que el Profesor Jacobo García-Álvarez ha sido coeditor del libro junto a Vladimir Kolosov, a Michael Heffernan y a Bruno Schelhaas.

Igualmente, durante el Congreso se ha presentado la habitual contribución española a los Congresos de la UGI por medio de un libro colectivo, que incluye un capítulo he donde he podido complementar el análisis de la educación geográfica internacional desde España ². En este capítulo nos hemos remontado a los tiempos de Odón de Buen e incluso antes, con las aportaciones de los miembros de la Real Sociedad Geográfica Española, Rafael Torres Campos y Ricardo Beltrán Rózpide en los Congresos previos a la formación de la UGI. También hemos reconocido la importante labor de internacionalización de la educación geográfica española gracias a Juan Vilá Valentí, y posteriormente a Agustín Hernando Rica. O de los Congresos Ibéricos de Didáctica de la Geografía impulsados por los sucesivos Presidentes de este Grupo de Didáctica, los profesores María Jesús Marrón, María Luisa de Lázaro (también Secretaria General de EUROGEO), Emilia Tonda y Jesús Delgado. O de la vinculación de Geoforo, liderada por el profesor José Manuel Souto, con Redlageo y la comunidad de didactas de la Geografía en América Latina.

De manera evidente, la simultaneidad e íntima cooperación en la representación de la educación geográfica española (Grupo de Didáctica de la Geografía, Real Sociedad Geográfica), europea (EUROGEO) e internacional (Comisión de Educación Geográfica de la UGI, Comité Español UGI) están constituyendo actualmente una oportunidad destacada para seguir fomentando la internacionalización de la didáctica de la geografía española, tal y como se constata en los anexos a esta noticia, previamente publicados en las dos referencias a pie de página.

Prueba de ello y a título anecdótico, aunque no menos importante, es que por primera vez en dieciocho convocatorias (coincidiendo cada dos años con los Congresos

² De Miguel, R. (2022). Un siglo (y más) de educación geográfica internacional desde España, en Comité Español UGI. La Geografía española actual: estado de la cuestión. Aportación española al Congreso Extraordinario de la Unión Geográfica Internacional. El tiempo de los geógrafos. Madrid: Asociación de Geógrafos Españoles. pp. 339-359.

Internacionales y Regionales de la UGI), los estudiantes españoles de geografía han participado en la Olimpiada Internacional de Geografía (iGeo), añadiendo así un elemento más de celebración al centenario de la UGI, desde la educación geográfica española.

Anexo 1. Contribución española sobre educación en los Congresos Geográficos Internacionales.

Año	Ciudad	Congreso Geográfico Internacional	Contribución española
1871	Amberes	I Congreso Geográfico Internacional	
1875	París	II Congreso Geográfico Internacional	
1881	Venecia	III Congreso Geográfico Internacional	
1889	París	IV Congreso Geográfico Internacional	- Rafael Torres Campos
1891	Berna	V Congreso Geográfico Internacional	- Rafael Torres Campos
1895	Londres	VI Congreso Geográfico Internacional	- Rafael Torres Campos
1899	Berlín	VII Congreso Geográfico Internacional	
1904	Washington DC	VIII Congreso Geográfico Internacional	
1908	Ginebra	IX Congreso Geográfico Internacional	
1913	Roma	X Congreso Geográfico Internacional	- Ricardo Beltrán Rózpide
1922	Bruselas	Asamblea General, Consejo Internacional de Investigaciones. Fundación UGI	- Odón de Buen y del Cos
1925	El Cairo	XI Congreso Geográfico Internacional	
1928	Cambridge	XII Congreso Geográfico Internacional	
1931	París	XIII Congreso Geográfico Internacional	
1934	Varsovia	XIV Congreso Geográfico Internacional	
1938	Ámsterdam	XV Congreso Geográfico Internacional	
1949	Lisboa	XVI Congreso Geográfico Internacional	- Isidoro Escagüés Javierre
1952	Washington DC	XVII Congreso Geográfico Internacional	
1956	Rio de Janeiro,	XVIII Congreso Geográfico Internacional	
1960	Estocolmo	XIX Congreso Geográfico Internacional	
1964	Londres	XX Congreso Geográfico Internacional	- Juan Vilá Valentí
1968	Nueva Delhi	XXI Congreso Geográfico Internacional	
1972	Montreal	XXII Congreso Geográfico Internacional	
1976	Moscú	XXIII Congreso Geográfico Internacional	
1980	Tokio	XXIV Congreso Geográfico Internacional	
1984	París	XXV Congreso Geográfico Internacional	
1988	Sídney	XXVI Congreso Geográfico Internacional	
1992	Washington DC	XXVII Congreso Geográfico Internacional	 - Antonio López Ontiveros - Agustín Hernando Rica - Jesús Crespo Redondo y Eloísa Fernández de Diego
1996	La Haya	XXVIII Congreso Geográfico Internacional	- María Luisa de Lázaro Torres
2000	Seúl	XXIX Congreso Geográfico Internacional	

Rafael de Miguel González

Año	Ciudad	Congreso Geográfico Internacional	Contribución española
2004	Glasgow	XXX Congreso Geográfico Internacional	Eugenio Burriel de OruetaJosé Sancho Comíns
			 José Manuel Souto González Manuel Valenzuela Rubio
2008	Túnez	XXXI Congreso Geográfico Internacional	- Manuel Valenzuela Kubio
2012	Colonia	XXXII Congreso Geográfico Internacional	
2016	Beijing	XXXIII Congreso Geográfico Internacional	- Rafael de Miguel González, Isaac Buzo Sánchez y María Luisa de Lázaro Torres
2021	Estambul	XXXIV Congreso Geográfico Internacional	 Rafael de Miguel González María Luisa de Lázaro Torres, Rafael de Miguel González, Francisco Morales Yago, María Sebastián López
2022	París	Congreso Extraordinario Centenario	- Rafael de Miguel González

Anexo 2. Contribución española a los Simposios y Conferencias de la Comisión de Educación Geográfica de la Unión Geográfica Internacional (IGU-CGE).

	Ciudad Simposis Comisión Educación Conquébas Contribución				
Año	Ciudad	Simposio Comisión Educación Geográfica relacionado con evento UGI	Contribución española		
1952	Washington	17 IGU International Geographical Congress	espanoia		
1956	Rio de	18 IGU International Geographical Congress			
1750	Janeiro	10 100 international deographical Congress			
1960	Stockholm	19 IGU International Geographical Congress			
1964	London	20 IGU International Geographical Congress	Juan Vilá Valentí		
1968	Madras	21 IGU International Geographical Congress	Juan Vilá Valentí		
1972	Quebec City	22 IGU International Geographical Congress	Juan Vilá Valentí		
1974	Palmerston	IGU Regional Conference			
1976	Moscow	23 IGU International Geographical Congress	Juan Vilá Valentí		
1978	Lagos	IGU Regional Conference			
1980	Tsukuba	24 IGU International Geographical Congress	Juan Vilá Valentí		
1982	Curitiba	IGU Regional Conference			
1984	Freiburg	25 IGU International Geographical Congress	Agustín Hernando Rica		
1986	Sitges,	IGU Regional Conference	Juan Vilá Valentí		
	Barcelona				
1000			Agustín Hernando Rica		
1988	Brisbane	26 IGU International Geographical Congress	Agustín Hernando Rica		
1990	Hong Kong	IGU Regional Conference			
1992	Boulder	27 IGU International Geographical Congress	Agustín Hernando Rica		
1994	Berlin	IGU Regional Conference	35 / 5 / 1 5 /		
1996	La Haya	28 IGU International Geographical Congress	María Luisa de Lázaro		
1998	Porto	IGU Regional Conference	José Manuel Souto González		
1999	London		Golizalez		
2000	Gyeonggi	29 IGU International Geographical Congress			
2002	Durban	IGU Regional Conference			
2004	Glasgow	30 IGU International Geographical Congress			
2004	Brisbane	IGU Regional Conference			
2007	Lucerne	Too Regional Conference			
2008	Tunis	31 IGU International Geographical Congress			
2010	Istanbul	IGU Regional Conference			
2011	Santiago	IGU Regional Conference			
2011	London				
2012	Freiburg	32 IGU International Geographical Congress			
2014	Krakow	IGU Regional Conference			
2015	London	5	Rafael de Miguel		
			González		

Rafael de Miguel González

Año	Ciudad	Simposio Comisión Educación Geográfica relacionado con evento UGI	Contribución española
2015	Moscow	IGU Regional Conference	Rafael de Miguel González
2016	Singapore	33 IGU International Geographical Congress	Rafael de Miguel González
2017	Lisbon		Rafael de Miguel González
2018	Quebec City	IGU Regional Conference	Rafael de Miguel González
2019	London		Rafael de Miguel González
2021	Prague	34 IGU International Geographical Congress	Rafael de Miguel González
2022	Rennes	IGU Centennial Conference	Rafael de Miguel González